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他山石

产业集聚区名片：
漯河市临颍县产业集聚区，规划总面

积 23.72 平方公里，目前已建成 13.6 平方
公里，进驻食品企业116个，其中休闲食品
企业62个。2012年区内企业主营业务收
入178亿元，其中食品企业主营业务收入
达125亿元，跻身全省“十快”产业集聚区
行列，被中国食品工业协会命名为“中国
休闲食品产业基地”。

“这是国内最大的蛋白饮料企业——
华冠养元。”

“这是国内最大的法式小面包生产企
业——盼盼食品。”

“这是国内最大的糖果生产企业——
雅客食品。”

“这是国内膨化食品标准制定者、果
冻行业‘老大’——亲亲食品。”

“这是中国凉茶行业领军企业——王
老吉。”

…………
采访车缓慢行驶在临颍县产业集聚

区临颍大道上，从讲解员徐静口中，我们
听到最多的是“行业最大”“全国第一”“临
颍最快”等字眼。

曾经，地上无山、地下无矿的临颍县，
有的只是一马平川的农田。而今，这里已
然创造了全国食品行业“五个第一”：休闲
食品日产2600多吨，全国第一；烘焙类产
品日产1000多吨，全国第一；果冻类产品
日产 500 多吨，全国第一；糖果类产品日
产 400 多吨，全国第一；膨化食品日产
500多吨，全国第一。

不断刷新的“临颍速度”更是让人震
撼：从开工到投产，投资2.6亿元的联泰食
品用了10个月，投资5亿元的亲亲食品和
投资 1.5 亿元的巧巧食品用了 9 个月，投
资3亿元的盼盼食品二期用了6个月，投
资1.5亿元的“六个核桃”蛋白饮料仅仅用
了5个月。

从一个平原传统农业县，到走上新型
工业化道路、成为名牌集聚的“全国休闲
食品之都”，临颍仅用了4年。

一位客商的三个“想不到”

“临颍速度”靠什么？亲商、富商、安商。
谈起招商引资，《漯河日报》时政新闻

部记者梁晓峰为我们“回放”了去年 1 月
漯河市工业经济大会上，“六个核桃”漯河
生产基地——河南华冠养元食品饮料有
限公司总经理王凌云发言时的场景。

王凌云用三个“想不到”道出了临颍
的亲商、富商、安商。

想不到临颍的投资环境会这么好。
王凌云说，在临颍投资，企业真正体

验到了保姆式服务。临颍县专门组建一
个班子、明确一个部门，从落地办手续开
始，全程为企业服务。企业想到的，政府
去做了；企业没想到的，政府也做好了。

想不到项目建设的速度会这么快。
从破土动工到生产出合格产品，仅仅

用了5个月时间，创造了同行业国内建厂
投产的最快速度！王凌云说，这一切，要
归功于当地政府部门在土地、政策、招工
等方面的大力支持。

想不到企业发展形势会这么好。
初到临颍投资，企业本来仅考虑建设

1 条生产线，待看准形势再做后期打算。
王凌云坦言，出乎意料的产业政策和服务
环境让企业投资迅速从5000万元追加到
1.5亿元，“六个核桃”罐装生产线从1条扩
大到 4 条。为了配套“六个核桃”罐装生
产线，公司还引进了4条意大利制罐生产
线，成立了临颍嘉美印铁制罐有限公司。

王凌云的三个“想不到”和企业创造
的行业速度，得益于临颍“三个零”服务承
诺。如今，服务方式零距离、服务事项零
积压、服务质量零差错已成为临颍产业集
聚区优化发展环境的缩影，这也让临颍成
为食品大佬闽商集中转移的投资目的地。

招商引资“三板斧”

一个个大项目相继落地，“临颍速度”
不断被自己刷新，靠的是独具特色的招商
引资“三板斧”——

“签约一个项目、落地一个项目、服务
一家企业、联系一个乡镇”是临颍县县级
干部的承诺；“帽子招商——项目不落地，
帽子就落地”是临颍县招商引资的魄力；

“飞地经济”和“税收分成”则是临颍县跳
出常规谋发展的新思维。

该县把四大班子整合成一套班子，全

部集结到招商引资、重点项目建设和产业
集聚区发展主战场，县级干部带头，人人
分包项目、人人服务企业。每年每个乡镇
必须有一个项目落地，如果招商成果为
零，帽子就要落地。

不干事的没市场，干实事的有位置。
4年间，仅从招商引资和项目建设一线，临
颍县就先后提拔重用了3名县级干部、27
名正科级干部、96名副科级干部，临颍15
个乡镇先后把36个亿元项目引进集聚区。

乡镇招来的企业却要进驻产业集聚
区，岂不是“赔了夫人又折兵”？对此，临
颍县创造性地采用“飞地经济”和“税收分
成”模式。

所谓“飞地经济”和“税收分成”，是指
把“飞出地”方的资金和项目放到行政上
互不隶属的“飞入地”方的工业基地，通过
规划、建设、管理和税收分配等合作机制，
实现互利共赢的经济模式。如此一来，作
为招商主体的乡镇依然可以享受招商引
资带来的好处。

现今，临颍各级干部逢人必谈招商引
资、遇会先讲招商引资、有机会就外出洽
谈项目，人人都是招商主体。该县还达成

“不是食品行业及其关联产业的不要，不
是亿元项目的不要，不是名企名牌的不

要”的“三个不要”择商选资共识。
短短4年，临颍县硬是建成了一个名

企云集、规模庞大、种类齐全、链条完整的
休闲食品产业基地。目前，集聚区内各类
食品企业达116个，涵盖烘焙、膨化、果冻
果脯等八大类1000多个品种，印有“临颍
制造”的“六个核桃”、雅客糖果、亲亲果冻
等休闲食品俏销大江南北。

服务发展“三破解”

临颍发展一路领先，难道没有遭遇发
展难题？当然有，特别是用地指标紧张、
建设资金短缺、用工紧张等瓶颈，临颍一
度存在。

搭建平台巧借力，用地不再难。
目前，集聚区 5554 亩用地中，省、市

配套的仅有710亩。集聚区负责人介绍，
抓住全省首批城乡建设用地增减挂钩试
点县的机遇，临颍建立土地整理平台，将
农村土地综合整治与农村社区、产业集聚
区建设有机结合，实行“指标先有后用、建
筑先拆后建、耕地先补后占”政策，保证占
补平衡，周转出的建设用地指标全力支撑
项目落地。4年间，临颍已累计复垦7421
亩，支持项目用地5000余亩。

“四轮驱动”齐发力，建设不差钱。
为破解融资瓶颈，临颍县坚持壮大融

资平台、做强担保平台、用好社会资金、搞
好银政合作“四轮驱动”。在此基础上，采用
BT、BOT、TOT等方式，巧借社会资金完善
基础设施。目前区内建成“五横十三纵”
150公里18条公路，污水处理、垃圾分类、
医疗卫生、人力资源等承载能力全面提升。

政校企牵手对接，用工有保证。
面对各企业普遍存在的用工短缺难

题，临颍县从产业集聚区规划建设之初，
就推进实施政校企合作工程，把产业集聚
区变成学校的实训基地，先后与漯河职业
技术学院等 8 所大中专院校建立合作关
系，每年培养技术工人2000多名。同时，
该县大力实施“回归工程”，开展“产业集
聚区万人行”和“临颍工资赶广东、务工种
田顾家庭”主题活动，吸引外出务工青年
返乡就业。

中原经济区大潮汹涌，区域发展竞
争愈演愈烈，各地拼的是招商引资，比的
是投资环境。招商则进，不招则退；招小
商小发展，招大商大发展。

然而，现今招商引资绝非易事，往往
是“十网打鱼九网空”，投入的精力与产
出的成果有时不成比例。与客商从相识
到相知，招一个项目从洽谈到落户，都是
旷日持久的“马拉松”，干部只有放下架
子、扑下身子、沉下心来，硬着头皮，磨破
嘴皮，一家企业一家企业地跑，一个项目
一个项目地谈，才能精诚所至，金石为开。

在临颍县采访，记者感受最深的是，
招商引资工作理念新、办法多、招数实、
推进快、效果好。

“三不要”——不是食品行业及其关
联产业的不要，不是亿元项目的不要，不
是名企名牌的不要，明确了择商选资方
向；“三板斧”——四个一工程、帽子招
商、飞地经济，打通了招商引资路径；“三
破解”——破解用地难、融资难、用工难，
优化了投资发展环境；“三个零”——服
务方式零距离、服务事项零积压、服务质
量零差错，定下了服务企业基调……如
今，“临颍速度”一次又一次被刷新，亲
亲、盼盼、喜盈盈、雅客、巧巧等重点企业
纷纷追加投资，已形成第二轮扎堆投资
热潮。

数字会说话。得益于集聚区的发
展，临颍县城区面积由14平方公里扩充

至29平方公里，城镇人口由14万增加至
24 万，农业龙头企业从 26 个发展到 40
个，农民人均纯收入达到 9446 元，高出
全省平均水平1921元……

临颍，一个农业县城靠着自我加压
的干劲、逆向思维的巧劲，产业集聚区
进入全省“十快”，成为“标兵”。作为
振兴转型中的老工业基地，洛阳依然
要用实干不断负重奋进，用巧干实现弯
道超车。

临颍：“速度”跑出的“标兵”

“快”看临颍 点“食”成金
本报记者 赵志伟 白云飞 戚帅华 文/图

22 日，在洛阳莱普生信息科技有限公
司高洁度包装车间，工作人员正在包装食品
快速检测试剂卡。（右图）

2013 年 1 月，该公司在国内首次系统
地提出了高纯度检测技术研制方案，并建立

了试剂卡快速检测技术开发平台和生产车
间，在快速检测及诊断领域处于国际领先地
位。该产品能在1分钟内，检测出食品中是
否含有瘦肉精、三聚氰胺等国家禁止使用的
添加物，填补了国内空白。该产品有14项
国家专利，其中发明专利8项、实用新型专
利6项，具有完全自主知识产权。

该项目是国内首家严格按照国家GMP
最高标准建设的示范基地，并与农业部动物
疫病预防控制中心建立战略联盟合作关系，
致力于为国家放心肉蔬工程和农畜产品的
安全监控提供技术支撑。今年，预计该项目
产品销售收入将达1.5亿元人民币。

记者 陈占举 通讯员 闫玉良 摄影报道

产品有14项专利并填补国内空白

我市企业发明食品快速检测试剂卡

临 颍 县
产业集聚区

“好，明天我回洛阳后就签协议。”近日，在
古城保护与整治项目西南隅指挥部QQ群里，
一个头像不停闪烁。工作人员点开一看，原来
是辖区内一名网名为“一剪梅”的征迁户。

原来，该征迁户在外地工作，不方便回洛
阳咨询相关征迁政策，通过工作人员介绍加
入了征迁户 QQ 群，向指挥部咨询相关政策，
商谈细节，同时与其他征迁户在线交流。详
细了解了政策后，他决定回洛签署补偿安置
协议。

古城保护与整治项目征迁工作开始后，细
心的工作人员发现，部分征迁户在异地工作、
居住，不方便回洛咨询相关政策。为让群众少
跑腿，老城区东南隅、西南隅征迁指挥部分别
建立了征迁户QQ群。征迁工作开展前，他们
将 QQ 群号码印在服务联系卡上发放到每家
每户居民手中，征迁户有什么问题可以随时在
网上提问。

据东南隅和西南隅征迁指挥部相关负责人
介绍，截至目前已有595人加入该QQ群，指挥
部通过此平台征求到群众意见和建议 300 余
条，为群众解答问题近2000条。

“白天我特别忙，只有晚上到家后上QQ与
其他征迁户交流。这不，征迁政策我不用跑回
老城就能知道很多。”在涧西区工作的征迁户

“玉面独行”说，晚上11点工作人员还在线为大
家解答问题，实在太方便了！

本报记者 常书香 特约记者 孙海洲

征迁QQ群
架起连心桥

（上接01版）
此微博被热心网友转发了数万次。一时

间，爱心在网上汇聚，寻找曾贵媛成微博热门
话题。

有网友说：“再小的力量也是力量，萤火虫
的光也能照亮黑暗，请大家帮忙转发，如果发现
曾贵媛，请帮忙联系。”还有不少网友提供寻找
曾贵媛的线索、医治胃癌的药方，表达对曾贵媛
的担忧和祝福。

出走女孩，在孟津被找到

曾贵媛的安危牵动着大家的心。昆明、青
岛、西安三地媒体迅速与《洛阳晚报》联系，一起
寻找曾贵媛的下落。

在古都洛阳，网友、警方、《洛阳晚报》合力
寻找这名走失的姑娘。《洛阳晚报》热线上，热心
读者不停来电，提供疑似曾贵媛出现的线索。
市公安局迅速将曾贵媛的照片和个人信息下发
到基层单位，全力寻找曾贵媛。市110联动指
挥中心监控平台向曾贵媛的父母提供了监控视
频，帮助他们寻找女儿。

9 月 13 日 17 时 30 分许，《洛阳晚报》记者
接到孟津县民政局电话，称当地发现了一名极
似曾贵媛的流浪女孩，已被好心人送到该局。

曾平仙夫妇、市公安局民警和记者一起奔
赴孟津县。当天20时30分许，在孟津县民政
局，曾平仙夫妇终于见到了已经出走8天的女
儿，一家人紧紧拥抱在了一起……

原来，曾贵媛7日在洛阳火车站下车后，就
迷失了方向。9月13日，她走到孟津县朝阳镇
伯乐村附近时，向村民讨水喝。村民看她是一
名流浪女孩，就向朝阳派出所报警。民警把她
送到了孟津县民政局救助站，救助站工作人员
马上和记者联系。

为了帮助曾贵媛进行后续检查，市公安局
工会将2000元钱塞到曾家人手中。曾贵媛的
父亲含着热泪说：“我以前并不知道洛阳，但我
们全家人今后永远也不会忘记洛阳……”

得知不是胃癌，她拥抱在场的每个人

曾贵媛虽然被平安找到，但她到底有没有
患癌？她怎么不能说话？

随即，《洛阳晚报》记者联系到郑州大学附
属洛阳中心医院和河南科技大学第五附属医院
心理科，为曾贵媛做全面检查。

14 日，河南科技大学第五附属医院对曾
贵媛进行了系统的心理治疗。原来，因为担心
身患胃癌，她出现应激性心理障碍，并患上癔
症性失语。经过治疗，曾贵媛很快便恢复正
常。次日晨，在记者陪同下，郑州大学附属洛
阳中心医院对曾贵媛进行胃镜检查。9 时 30
分许，胃镜检查报告单出来：糜烂性胃炎，不是
胃癌。

当听到诊断结果时，坐在病床上的曾贵媛
紧绷的脸，重新绽放出笑容。这个多日不曾说
话的女孩突然下床，拉着在场每个人的手，给每
个人一个拥抱。

在检查期间，不少热心市民打来电话询问
她的病情，并希望帮助她。一名不愿留下姓名
的市民还悄悄将一个装有500元现金和鼓励字
条的信封塞在曾贵媛病床的床头。

临走时，曾贵媛留下了一封感谢信。信中
写道：“真心感激洛阳众多机构和好心人，我也
会像他们一样，力所能及地帮助别人……”

本报见习记者 高峰

“先走一步，遍地黄金任你捡；
与别人齐步走，争得头破血流，争不
出一碗粥；再晚半步，一无所有。”当
今，科技创新是一个企业、一个城市
跨越发展的不竭动力。为展示洛阳
企业在科技创新方面的成就，促进
企业做大做强，加快全市经济发展步
伐，本报今起开设《科技创新在一线
加快发展当典范》栏目。欢迎您提供
新闻线索，联系电话13937967110。

“六个核桃”生产线

“我们全家人
永远不会忘记洛阳”


